

DIARIO DE CORDOBA

PERIODICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA
PROPIETARIO: D. MANUEL GARCIA LOVERA

TELÉFONO 184

NÚM. 18.853

Subscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Ptas.
Trimestre. 5
Resto de España. Trimestre. 6
Extranjero. 10

SÁBADO 21 DE OCTUBRE DE 1911

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo.

FRANQUEO
CONCERTADO

AÑO LXII

LA SITUACIÓN

Nuevamente volvieron a surgir los rumores de crisis, como ocurre siempre que los enemigos de una situación política encuentran medios de combatirla por cuantos recursos tienen a mano.

El señor Canalejas se apresuró a desmentir esas especulaciones en el consejo de ministros celebrado el jueves en Palacio, suponiendo que los autores no proseguirían la labor emprendida cuando tuvieran conocimiento de la ratificación de la confianza regia y de las resoluciones adoptadas en el consejo.

A su entender no había motivo alguno para plantear una crisis ni parcial ni total, añadiendo que a las cuestiones enunciadas respecto a las responsabilidades que asume el gobierno en las operaciones de Melilla, se unía la necesidad de continuar las negociaciones diplomáticas relativas a Marruecos.

En efecto, el monarca después de oír las explicaciones del señor Canalejas se mostró propicio a firmar los decretos levantando la suspensión de garantías constitucionales, anunciando la convocatoria de las Cortes y de las elecciones municipales, la provisión de senadurías vitalicias y otros que se le presenten, lo cual indica una ratificación absoluta de la confianza regia.

Agentes nuestros a toda parcialidad política, hemos de confesar sinceramente que puesto que el gobierno ha asumido, como no podía ser de otro modo, la responsabilidad de los hechos que se quieren hacer causa de la supuesta crisis, no es oportuno sin que exista un motivo gravísimo e inmediato, que se arroje a un gobierno por la borda sin darle tiempo a solucionar los conflictos y problemas pendientes en los que él mejor que nadie está iniciado.

Abiertas las Cortes, cuya convocatoria ya se ha anunciado, habrá tiempo de discutir en ellas ampliamente lo que se crea oportuno, exigiendo amplias explicaciones de lo ocurrido; y si del resultado de las discusiones no queda satisfecho el país, allí están sus representantes para obligar al gobierno a plantear la crisis, entonces justificada.

Lo que ocurre es que somos impresionables en demasía. Los mismos que ayer manifestaban infantil impaciencia por recibir noticias de las nuevas operaciones, se entregan hoy a negros pesimismo ante la declaración del señor Canalejas de que todo se suspenda por el temporal, el general Luque iba a Santa de paso para Madrid, y la harka recibía constantes y numerosos rehenes.

Creemos que se impone un breve período de expectación, y que es necesario robustecer el prestigio del mando con una confianza que es precisa, aunque este un poco en pugna con nuestro modo ser.

Las cavilaciones a que algunos son tan aficionados tendrán su puesto y serán oportunas cuando se vea que el gobierno abandona en absoluto la importante cuestión de restablecer la normalidad en las líneas exteriores de nuestros dominios africanos. Entretanto, cualquier consideración será prematura.

Esos que ahora se indignan por un aplazamiento impuesto por las circunstancias serían los primeros en censurar la improvisación de los que llevasen irreflexivamente nuestros soldados a un descalabro o por lo menos a una acción sangrienta.

Si se desistiese para siempre de ejecutar lo que es preciso, nuestra censura surgiría con toda la severidad de una opinión bien fundada; pero esto no puede significar una impaciencia que se pagaría con sangre vertida de un modo inútil.

He aquí por qué, pensando imparcial y serenamente, creemos que es un deber el esperar confiando en que el buen espíritu y criterio del gobierno solucionen los problemas de que se ha hecho responsable.

Si no lo hiciera a satisfacción, tiempo y motivos sobrados habrá para que el monarca y el país le retiren su confianza.

BOLETÍN OFICIAL

Resumen del número correspondiente al día 18 de Octubre.

Gobierno civil.—Circular dando cuenta de haber aparecido en el partido de la Sierrezuela, término de Lucena, una caballería sin dueño conocido.

Diputación provincial.—Distribución de fondos para el mes de Octubre.—Circular de Contaduría, nombrando agente ejecutivo de la Sociedad arrendataria del contingente a don José Cabrera Pozuelo.

Ayuntamientos.—Edicto del de Valenzuela anunciando la subasta para el arriendo del alumbrado público.—Idem del de Almodóvar del Río fijando los días para la cobranza del cuarto trimestre de consumos.—Idem del de Palma del Río la matrícula industrial.—Idem del de Adamuz la nueva subasta para la inauguración del edificio del Pósito.—Idem del de Castro del Río el presupuesto ordinario de 1912.

Junta del Censo electoral de Villanueva.—Certificados de los concejales que obtuvieron mayor número de votos y de los vocales elegidos para la constitución de la Junta.

Agencia ejecutiva de Contribuciones.—Edicto de la Zona de Priego inscribiendo providencia por la que se adjudican a la Hacienda varias fincas embargadas a deudores.

Juizados.—Edicto del de Córdoba citando a los que se consideran perjudicados en la enagenación de aceite hecha por el corredor Francisco Serrano Raya.—Idem del de Posadas sobre resaca de caballería.—Idem del de Pozoblanco y Baena citando a dos individuos.

Regimiento de lanceros de Sagunto.—Anuncio de la vacante de una plaza de herrador de segunda y dos de tercera.

SERREÑOS Y CAMPINESES LA PROVINCIA ENCANTADA

A la terminación de la primera parte de nuestras gratísimas excursiones por esos pueblos de Dios y de Córdoba, los periodistas del DIARIO nos hemos reunido una y otra vez para cambiar las excelentes impresiones que hemos recogido en la Sierra y en la Campiña.

Cada cual habla de la feria según le fué en ella, dice el sabio refrán, y como a nosotros nos fué muy bien en las de todos los pueblos que hemos recorrido, nuestras manifestaciones forman un coro de entusiásticas alabanzas a la provincia entera, desde Hinojosa a Rute y desde Montoro a Posadas, pasando por Baena, Puente Genil, Aguilar, Montilla, Pozoblanco, Lucena, Priego, Castro, etcétera, etcétera.

Baste decir que Ricardo de Montis, desengañado y burlón como él sólo, no ha encontrado durante sus viajes más que motivos de alabanza sincerísima y que es el primero en reclamar la palabra a usar de ella porque sí, punto menos que a la fuerza, para que en nuestras reuniones dominen los justos elogios de los pueblos que ha visitado.

En ninguna parte hemos hallado ni la más leve justificación al montón de prejuicios que encierra la frase «cosas de pueblo», tan malamente traída y llevada, fuera de toda razón y justicia, del teatro al periódico y de la novela a la conversación de las ciudades.

Si la gente de pueblo es en las otras provincias como en la de Córdoba, bien podemos asegurar, sin temor alguno de equivocarnos, que la Península está salvada y que su porvenir compensará todas las amarguras que en el exterior y aún en su propio seno ha padecido nuestro país.

Desde la agricultura hasta el comercio, pasando por la industria y las carreras todas, el trabajo de los pueblos coloca a la provincia entera en un franco camino de salvación.

La paz del campo, el tiempo de que se disfruta en las villas y hasta en las aldeas es aprovechado admirablemente, como si todos fuesen y una para batir como Dios y España mandan el cobre del progreso, de manera que quede alejado en la proporción debida con todas las riquezas, la que transcurre a ras de tierra, la que marcha soterradamente, la que encierran los espíritus y los brazos y aún los veneros de arte, que con tan grande armonía circulan, y las hermosas literarias que embellecen la provincia entera, con el recuerdo del Marqués de Santillana en Hinojosa del Duque, el de Barahona de Soto en Lucena, el de Valera en Cabra, el de Sepúlveda en Pozoblanco; y en la capital y los pueblos con las memorias de otros muchos ingenios peregrinos, como el Duque de Rivas, que debió de ostentar el título de Príncipe de Córdoba, y las de cien y cien corazones esforzados, como el de oro del Gran Capitán y el clementísimo de Francisco Solano.

El ejemplo de aquellas cumbres inmortales del espíritu cordobés ha producido un nivel medio admirable y una clase directora verdaderamente ejemplar, porque practica para toda la vida la recomendación literaria de don Angel de Saavedra, y de esta suerte, porque sabe sentir hondo, pensar alto y hablar claro, está concediendo a Córdoba, con las armas del trabajo, un valor tan importante, por lo menos, como el que antiguamente le otorgaron las hazañas de la guerra.

Este ejército de la paz de Córdoba combate de tal modo que parece dirigido por un conductor cuya inteligencia reúne toda la fuerza y el denuedo del corazón del Gran Capitán.

Esto obedece al acuerdo y al buen sentido de todos, a la inspiración en la realidad, a que se hace caso a la vida tal y como es para obtener de ella lo mucho que da de sí.

Lo primero, para todos, es el campo, y así resulta una fructuosísima dualidad de ocupaciones.

Tanto en la Sierra como en la Campiña, quienes pueden alcanzar una carrera no abandonan la noble condición de campesinos, y son labradores y abogados, labradores y médicos, labradores y militares, labradores y sacerdotes, etcétera, etc. Siempre labradores y cuando la fortuna, el tiempo y la inteligencia dan para más, labradores y otra cosa: industriales, comerciantes, literatos, historiadores, periodistas; es decir, que, asegurado el dominio de la tierra, quien buenamente puede, sale al campo de sus acciones para conquistar en buena lid los frutos y los laureles que han de aumentar los atractivos de esta provincia encantada.

De las sorpresas que en este orden, en la esfera del trabajo intelectual, le han brindado los serreños y los campineses, el cronista hablará a los amables lectores del DIARIO en informaciones sucesivas ya que, por fortuna, hay tiempo y mimbres suficientes para ello. Esta tela cortada irá apareciendo poquito a poco para sostener la satisfacción de reanudar un día el hilo de la charla periodística con los viejos amigos de la Sierra y pegar al siguiente la hebra con los nuevos amigos de la Campiña. Así me parecerá que aun me encuentro entre ellos.

E. G. Niebla.

DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Título
El licenciado en medicina y cirugía don Tomás Luque, vecino de Madrid, ha solicitado que se remita al Gobierno civil de aquella capital su título correspondiente, que se encuentra en esta Junta provincial de Instrucción pública.

Presupuesto
En la Junta provincial de Instrucción pública se han recibido los presupuestos de las escuelas públicas de Cabra, Valenzuela y Guadalcazar para el próximo año de 1912.

Solicitud
Don Francisco Javier Jimena Vidal, maestro de Belalcázar, ha solicitado se le incluya en el escalafón de 1.100 pesetas.

CURIOSIDADES DE LA CATEDRAL DE LEÓN



Federico Castejón (Pedro).

Al entrar en la Catedral el visitante mira un extraño objeto colgado sobre la puerta, a bastante altura, y sobre el que la imaginación popular ha forjado unas patrañas que el *cicerone* se encarga de repetir fielmente. Se dice que allá en 1197 a 1199, cuando se empezó la obra del edificio actual, la construcción de los cincuenta, apesar del trabajo y actividad desplegados, no adelantaba un paso; la labor hecha un día, al otro había desaparecido casi por completo. Al fin supúose la causa: un ratón ó topo enorme roía la obra acabada, durante la noche. Un hombre esforzado dió muerte al animal, y la piel se colocó, para memoria, sobre la puerta de entrada. Otros dicen que lo que allí se ve es el corazón del topo, y otros más incrédulos que es una adarga. Tiene la forma de un barquichuelo, con la cubierta hacia la pared y la quilla al aire, y mide como metro y medio.

Esta como todas las tradiciones tiene un hecho cierto, que es su base: la arenisca fácilmente desagregable que se empleó en la construcción, vicio quizá el más grave de la obra, que ha puesto en peligro su estabilidad más de una vez.

Los vientos y las nieves de esta comarca han contribuido a la labor destructora, y por sí todo esto fuera poco, la barbarie de los hombres convirtió la Catedral, en el primer siglo de su edificación, en fortaleza de una de las banderías políticas que con las revueltas civiles é intrigas cortesanas manchan nuestra historia de los siglos medios. Este hecho es base de otra creencia popular. Dice el vulgo que el ábside tiene forma de castillo. No es cierto; aunque es verdad que se utilizó como tal, y fué un excelente punto estratégico si se tiene en cuenta que las murallas de la antigua ciudad tocaban los muros exteriores de las capillas absidiales.

Más mira exterior tuvieron los constructores de la torre antigua, cerca de las primitivas edificaciones. A principios del siglo XIII aún perduraba la tradición románica que hizo de las iglesias lugar de oración y baluarte para la guerra.

Y siguiendo con asuntos bélicos. Una de

RIMA INTIMA

Quiero marchar en pos de mi destino
llevado en la corriente caudalosa
de los ríos del placer y los pesares,
que al remate en la muerte desembocan.

Yo quiero ir ciego y sin saber de nada
caminando despacio entre las sombras
de eterna duda y sin igual deseo,
de mi vida en la noche tenebrosa.

Quedarme, donde naufrage me arroje
de la desgracia la terrible ola,
y, en la isla desierta de mis males
ir levantando solitaria choza.

Fatigado subir y sin aliento,
pidiendo auxilio, á la escarpada roca,
y admirar elevarse en blando vuelo
mi ilusión, cual bandada de gaviotas.

Allí estar ignorado para el mundo
sin que a mí lleguen las humanas notas,
sin más leyes, desvelos ni caricias
que las que tengo con mi alma á solas.

Y un día porque sí, porque la muerte
la apetezco mi mente halagadora
hundirme en el abismo de mi vida
sin dejar de mi rastro ni una sombra.

Antonio Morilla de la Torre.

Información militar

Bien venido
Se encuentra en Córdoba con permiso, el médico primero de Sanidad militar don Paulino Fernández Martí.

Presentación
Ayer se presentó en el Gobierno militar el médico mayor de Sanidad militar don Julio Martín, recientemente destinado á esta plaza.

A sus destinos
Ha marchado á incorporarse á su destino en el regimiento de Alfonso XIII el profesor de equitación militar don Mariano Varcóler.

También se han incorporado á sus destinos en el batallón de Cazadores de Llerena y regimiento de la Reina don Ángel López Montijano, Francisco Asensi y don Diego Edija Villén, respectivamente.

Mando
Habiendo regresado á Sevilla el general de división don Juan Ortiz de Saracho y García se ha hecho nuevamente cargo de la Subinspección y Gobierno militar de aquella plaza, cesando en dicho cometido, el general de la tercera división don Eduardo Chacón Pedemonte, que interinamente le sustituyó.

Epizootia en el ganado
Habiéndose presentado una epizootia en el ganado del regimiento de Lanceros de Sagunto, el Marqués de Sotomayor ha ordenado que se reúnan hoy los profesores veterinarios que prestan

Las vidrieras representa la famosa batalla de Clavijo: Santiago en su caballo blanco, entre nubes de un azul rabioso, fulmina la muerte contra los fieles de la Media luna. Otra vidriera recuerda los milagros de la Virgen del Camino, y uno de ellos, explicado en varios cuadros, es el siguiente: un musulmán cautivo á un cristiano devoto de esta Virgen, y lo encerró en un arco; después púsose á mirar por el ojo de la cerradura y vió que la tapa del arco se abría y salía el prisionero; entró en la estancia y quedó confundido al ver que el portento era obra de la Virgen del Camino cuyo escapulario llevaba al cuello el cristiano.

Estos sencillos relatos tienen la tierna melancolía que nos inspiran las flores secas olvidadas entre las hojas de un viejo libro.

Otra tradición existe respecto á la Virgen conocida por Nuestra Señora del Dado. Cuenta-se que un tibur desesperado arrojó los instrumentos de su profesión á la imagen que en sus brazos tiene al Niño Jesús, y del golpe brotó milagrosa sangre que confundió al pecador. Entre el antiguo altar de esta Virgen y el del señor San Miguel hay un sepulcro vacío que, según las diligentes investigaciones de don Eloy Díaz Jiménez, estaba destinado á recibir los despojos de Juan del Encina, fundador del Teatro español. Dichos estudios han comprobado que el insigne vate murió á fines del año 1529 (V. Juan del Encina en León. Madrid, V. Suárez, 1909, páginas 14-15), dato que ofrezco á los curiosos.

De un drama se conserva memoria en la Catedral. En la capilla inmediata á la Sacristía se ve un sepulcro con una estatua orante que representa á una dama de singular belleza, la condesa doña Sancha. Era esta señora, hija del conde Munio Fernández, casada en primeras nupcias con el noble caballero Pedro Fernández, muy estimado de Alfonso V, y en segundas con el conde Pelayo, fundador del monasterio de San Antolín, á orillas del Ezla, cerca de Cozanza. La donación que de este monasterio y de otras muchas herencias hizo á la Catedral en 1.º de Agosto de 1040, excitó el enojo de su sobrino, que no paró hasta asesinarla. (Hac memoria de este suceso al día 27 de Julio el antiguo *Neurología legionense*, y se ve dibujado en el libro denominado *En las estampas* que en el Archivo se conserva.) En el mismo sepulcro un bajorrelieve recuerda el suplicio con que la Providencia ó los hombres castigaron al cruel matador de su tía: un caballo le arrastra y despedaza.

Fedro.

Para escribir estos artículos he consultado las siguientes obras: Parcerisa y Quadado: *Recuerdos y bellezas de España. Asturias y León*. Madrid. Repullés. 1855. Matías Lavina. *La Catedral de León. Memoria con prólogo biografía de dicho Arquitecto por don Manuel M. Fernández y González*. Madrid. Medina. 1876.—Mingote. *Guía del viajero en León y su provincia*. León. Prado. 1879.—Quadado. *España. Sus monumentos y artes. Asturias y León*. Barcelona. Cortezo. 1885.

sus servicios en esta guarnición para que adopten las medidas que crean oportunas, dando cuenta de ellas al Gobierno militar.

Paseos militares

Ayer efectuaron paseos militares por las Ermitas y Rabanales el batallón de Cazadores de Llerena y un escuadrón del regimiento de Lanceros de Sagunto.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día, coronel del regimiento de lanceros de Sagunto don Francisco Estrada.
Hospital y provisiones, segundo capitán del regimiento de la Reina don Ángel López Montijano.
Guardia del principal y cárcel, batallón de cazadores de Llerena.
Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

DE PUEBLONUEVO

Función religiosa

En la iglesia parroquial de esta villa se ha verificado la bendición de un San Antonio, adquirido por varias piadosas señoras, entre las cuales figuran muy principalmente doña Antonia Rebollo y doña Dolores Jiménez Arrebola.

Con tal motivo se celebró una gran fiesta religiosa, á la que asistieron muchas de las personas principales de la población, como también una nutrida representación de los obreros.

Pronunció una hermosa plática el virtuoso é ilustrado párroco de Belmez don Manuel Ruiz Caballero.

Después de la hermosa fiesta hubo reparto de pan á los pobres, adquirido por la mencionada comisión de señoras.

El acto revistió gran solemnidad, reinando muy grande entusiasmo; no sólo en este pueblo sino en los comarcanos, de donde tuvimos el gusto de ver también á bastantes personas que contribuyán á engrosar la masa de fieles que acudió á presenciar la hermosa fiesta.

Muchas personas no pudieron entrar por estar el local completamente ocupado.—*El Corresponsal*.
17 Octubre 1911.

LA BOLSA

Cotizaciones del día 20 de Octubre.

Efectos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 83 45 pesetas.—5 por 100 amortizable 101 05.—Cédulas hipotecarias 4 por 100, 500 pesetas, 101 00.

Cambios sobre el extranjero.—París á la vista, 9 25.—Londres á la vista, 27 44.

Valores de Sociedades nacionales.—Banco de España, 450 00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 254 00.—Banco Hipotecario, 000.—Idem Hispano-Americano, 144.

Detrás del telón

MANUEL ROMERALES

Tengo el honor y el gusto, al propio tiempo, de presentar á los lectores á este autor. Es un cultísimo periodista, redactor de uno de los principales rotativos de la Corte, que probó fortuna en el teatro, la consiguió y se propone continuar á éxito por estreno, que méritos no le faltan.

El pasado año estrenó en la Princesa una comedia en dos actos, titulada *Pilara*, que alcanzó un buen éxito.

Romerales tiene en cartera un buen puñado de obras, que ojalá se truequen en un buen puñado de pesetas.

La gitaniella rubia.—Zarzuela en un acto y cuatro cuadros, con música del maestro Power, que se estrenará en el próximo mes de Noviembre en el coliseo del Noviciado, de Madrid, al mismo tiempo que en el Teatro Cómico de Cádiz. En este último la representará la compañía de Lorenzo Sola.

El asunto de la zarzuela se desarrolla en Cádiz, en Puerta de Tierra y en la velada, el día 2 de Agosto, festividad de Nuestra Señora de los Angeles.

Es casi seguro que esta zarzuela guste y dé juego en toda Andalucía, sobre todo en Cádiz, pues es un canto á esta región privilegiada y muy simpática.

A la comedia en dos actos *Pilara*, que se estrenó el pasado año en la Princesa, le han puesto música los maestros Quislan y Power. Se estrenará en Madrid y simultáneamente en Zaragoza, Barcelona y Valencia.

Leidia.—Es una revista de espectáculo. *Maristela*.—Zarzuela de gran espectáculo, en un acto, á la que se ignora aún qué maestro le pondrá música.

También prepara el señor Romerales una comedia en tres actos titulada *Sor Clara*, que estrenará la Guerrero en la Princesa, y *El ingeniero Ignacio*, entregada esta última á Borrás.

Tiene también en preparación una comedia en dos actos titulada *La viequesita*, con destino á una joven actriz cuyo nombre no me ha querido revelar, pues á esa chica le interesa guardar el secreto hasta que llegue la hora.

Tal es la labor teatral que presentará en los escenarios de la Corte, en esta temporada, el señor Romerales Lozano. El conocimiento que de la vida tiene este señor, su edad, que es la de la reflexión y aquella en que todo se estudia y piensa antes de hacerlo, sin dejarse llevar por la inexperiencia de la juventud, todo eso, amén de su cultura que es extensísima, viene á pronosticarme que el que hoy presento á mis buenos lectores tal vez un día, no muy lejano, tenga que presentarme á mí, quizás cuando salga á luz mi *Ángelos*, comedia en dos actos, que se estrenará en la Princesa por la sociedad «El Teatro de Linares Rivas».

Carlos Herrera.

Comisión provincial

Sesión del 20 de Octubre.

Dió principio á las dos y cincuenta minutos de la tarde bajo la presidencia del señor Ortega Benítez.

Asistieron, además los diputados señores Viguera, Gómez Torres, Quintero, Rivera y López González de Canales.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Quintero hizo consignar su protesta por no haberse anunciado los asuntos incluidos en la orden del día con veinticuatro horas de anticipación.

Después se aprobaron los asuntos siguientes:

Una factura de la imprenta de «La Opinión» por la impresión de 300 ejemplares del reglamento de la Casa Hospicio.

El expediente sobre la concesión de un dote de 75 pesetas á la expóstita María Antonia Canete Castro, que va á contraer matrimonio.

Anunciar la primera subasta para la contratación de viveres con destino á los establecimientos benéficos durante el año 1912.

También quedaron aprobadas las cuentas de bagajes presentadas por el Ayuntamiento de Puente Genil correspondientes á los trimestres primero, segundo y tercero del año actual y otras de gastos carcelarios, del de Córdoba, relativos también á dichos trimestres.

Se señalaron los precios medios que han de servir de base á los suministros en el mes de Octubre.

Se aprobó una cuenta de material que rinde don Alfredo Rey, secretario interino que fué de la Corporación en el mes de Enero último.

Se concedió ingreso en el Hospicio á Francisca Camargo Conde, Juana Torres Hoyos, Inés Muñoz Collado, Francisca Díaz Sánchez y José Chacón Cano.

Se aprobó la instancia que presenta José Gil en suplica de que se le devuelva su esposa, María Muñoz, que esta reclusa en el Departamento de Dementes y que se encuentra curada.

Ultimamente se dió lectura de un decreto de la Vicepresidencia de fecha 17 del actual por el que se ordenaba la suspensión del oficial encargado del Negociado de Quintas, don Gabriel Córdoba, por ciertas irregularidades descubiertas, decreto que mereció la confirmación de los reunidos.

El señor López González de Canales propuso que constase en acta la satisfacción con que la Comisión provincial había visto la conducta de la Vicepresidencia en el asunto de que se trataba, obrando con notoria energía y oportunidad.

El señor Ortega Benítez agradeció las frases del señor López González de Canales y expuso que él no había hecho más que cumplir con su deber, auxiliado por la cooperación de los señores Rivera, López González de Canales y todos los vocales de la Comisión Mixta,

pues todos habían contribuido á la comprobación de las denuncias formuladas.

Se acordó que se consignara así, quedando después la Comisión reunida en sesión secreta para seguir ocupándose del mismo asunto de personal.

EL SUCESO DE AYER

Un guardia municipal hiere á su casero

Antecedentes

Durante las primeras horas de la tarde de ayer tuvimos noticia, por la Jefatura de la Guardia municipal, de que en la calle de San Eloy había ocurrido un hecho sangriento entre el encargado de la casa número 3 de mencionada calle y el guardia municipal nocturno Cipriano Cruz, á quien se le disparó el revólver.

Inmediatamente empezamos á practicar las diligencias oportunas para averiguar el hecho, pero aquellas al principio nos dieron un resultado por completo desfavorable, pues apesar de que la nota facilitada á la prensa decía que el suceso había ocurrido en la calle mencionada no se desarrolló en ella, sino en la de San Eloy.

Allí nos dirigimos y pudimos averiguar lo siguiente:

Cómo ocurrió el hecho

La casa número 3 de la calle de San Eloy está habitada por varios vecinos.

Desde San Juan vive en uno de sus departamentos el guardia municipal nocturno Cipriano Cruz, en unión de sus dos hijos, hace algún tiempo que quedó viudo, y de su madre Josefa Arredondo.

Ayer, en las primeras horas de la mañana, Cipriano, después de cumplir durante la noche anterior su cometido, se retiró á su domicilio para descansar. Levantóse á las doce y halló á su madre discutiendo con la casera ó encargada de la finca, Ana Martí Villanueva, á quien le decía:

—Usted no sabe ser casera; consiente usted que promuevan escándalo los niños.

La casera le contestó que ella no podía evitarlo, pues todas las demás vecinas pagaban y tenían hijos.

La agresión

En este estado se encontraban las cosas cuando el marido de la casera, Juan Sánchez Llorente, que salía de echarle un pienso al burro que tenía en la cuadra, preguntó á su mujer: ¿qué pasa? á lo que replicó el guardia: véngase usted conmigo á la calle, y antes de que Juan se diera cuenta de lo que podía ocurrirle, Cipriano le hizo un disparo con su revólver de reglamento.

Al enterarse del hecho los demás vecinos empezaron á dar voces en demanda de auxilio y al oírlos acudió el guardia municipal diurno que presta sus servicios en la plaza de San Miguel y que en aquellos momentos se dirigía á su domicilio para almorzar.

Este dependiente de la autoridad penetró en la casa, desarmó al agresor y le detuvo, conduciéndolo al arresto.

Herido y agresor

El herido fué trasladado en una camilla á la casa de socorro, donde el facultativo de guardia don Manuel Monroy le apreció una herida de arma de fuego en el tercio medio del muslo derecho, de pronóstico reservado.

El agresor inmediatamente quedó á disposición del Juzgado de instrucción, el cual ordenó que ingresara en la cárcel.

El herido pasó al Hospital de Agudos.

TRIBUNALES

Asesinato frustrado

Ayer dió comienzo en la sección segunda y con intervención del Tribunal del Jurado, la vista de la causa instruida en el juzgado de Viggo, por asesinato frustrado, contra Manuel Ramírez Bermúdez.

Los hechos, según el Ministerio público, ocurrieron de la manera siguiente:

A las tres de la tarde del día 3 de Febrero de 1911 el procesado, Manuel Ramírez Bermúdez, vió pasar por la calle del Río, en la villa de Almedinilla, á Ramón González Ramírez encontrándose aquel oculto en la casa de su hermana Elena, desde una de cuyas ventanas y por un agujero practicado en la misma, disparó una escopeta contra el González, causándole varias heridas de perdigones en uno de los brazos y vientre, no produciéndole mayor daño por haber chocado los proyectiles con un revolver y su funda que el Ramón llevaba consigo y que resultaron destruidos.

Las heridas necesitaron para curarse 22 días. Dicho ministerio calificaba el hecho en sus conclusiones provisionales como un asesinato frustrado, comprendido en el artículo 428 en relación con el 66, y pedía para el procesado la pena de 12 años, 10 meses y 21 días de presidio y 62 pesetas de indemnización al perjudicado.

La defensa en las suyas respectivas apreciaba los hechos como un delito complejo de disparo y lesiones menos graves, siendo de apreciar las circunstancias atenuantes quinta y sexta del artículo noveno, ó sea el arrebatado y obsesión y la vindicación de ofensas próximas, pidiendo para su defendido la pena de cuatro meses y 21 días de arresto mayor por el disparo y multa de 125 pesetas por las lesiones.

Constituido el tribunal bajo la presidencia de don Fernando Moreno, procedióse al interrogatorio del procesado y á las pruebas documental y testifical, desfilando en esta última los testigos Ramón González Ramírez, Clemente Rodríguez Villanueva, Antonio Vega González, Elena Ramírez Fernández, Cecilio Calmaestro Sánchez, José Ramírez Ruiz, Gregorio Mendoza Mérida, Juan Castillo Serrano y Miguel Adolfo Ariza Sánchez.

El Fiscal señor Fernández Luengo sostuvo en su informe las conclusiones provisionales que había elevado á definitivas, manteniendo la alegación que agravaba el delito á la categoría de asesinato frustrado.

La defensa, representada por el señor García Serrano, también mantuvo las suyas, sosteniendo que solo se trataba de un delito complejo de disparo y lesiones menos graves en el que había que apreciar las atenuantes ya mencionadas; hizo relación de los hechos que á su juicio motivaron el delito, ó sea la muerte de la madre y las heridas del padre del procesado, causadas ambas por el padre de Ramón González el 5 de Agosto de 1909, sucesos que produjeron en el procesado el arrebatado y la obsesión de que hacía mérito, pidiendo por último al jurado que dictara un veredicto de inculpatibilidad.

Hecho el resumen por la presidencia, reti-

róse el jurado á deliberar, emitiendo veredicto con arreglo á las conclusiones de la defensa.

Abierto el juicio de Derecho, el fiscal señor Fernández Luengo, concretó en su informe que eran de apreciar en los hechos un delito de disparo y lesiones menos graves, pero no las atenuantes que se invocan por la defensa, pues al año y medio de intervalo que medió entre la ofensa y la vindicación no puede apreciarse esta como próxima. Procedió, pues, imponer al procesado la pena de tres años de prisión correccional, accesorias y costas procesales.

La defensa advirtió que el Tribunal del Jurado había ya apreciado en su veredicto las circunstancias modificativas ya mencionadas y por consiguiente solo debían imponerse á Manuel Ramírez Bermúdez cuatro meses y 21 días de arresto mayor y 125 pesetas de multa.

El Tribunal de Derecho dictó sentencia condenando al procesado á la pena de un año, diez meses y veinte días de prisión correccional, accesorias, costas y 55 pesetas de indemnización al perjudicado, sirviéndole de abono el tiempo que lleva recluido.

Señalamiento

Ante la sección segunda se verá hoy en juicio oral y público la causa instruida en el juzgado de Priego, por estafa, contra Antonio Ramírez Córdoba.

LOS DONATIVOS PARA LOS SOLDADOS

La Junta de Damas de La Cruz Roja ha recibido los siguientes donativos para los soldados del Rif que se encuentran en el Hospital Militar de Córdoba, enfermos ó heridos:

Señora Condesa Viuda de Hornachuelos, 20 chalecos de Bayona.

Señora doña Blanca Sánchez Guerra de Alvear, 20 chalecos de Bayona.

Señora doña Teresa de León de Fernández de Mesa, tela blanca para calzoncillos.

Señora doña Ana María de Hoces de Fernández de Mesa, tela blanca para camisas.

Señora doña Asunción Portal de Carbonell, franela de algodón para camisas.

Señora doña Inés de León de García, franela de algodón para camisas.

Señor don Juan Jiménez 2 pesetas; señores Sobrinos de Guillermo Jiménez 5; señora de Miranda Rey 5; señora doña Antonia Gómez Aguilar 2; señora doña Concha Andren 2; una persona caritativa 2; señora doña Justa Ray de Castiella 5; señora Viuda de don José Salmoreal 5; una persona caritativa 1; señora doña Encarnación Vida de Morales 5; señora de don Fermín Quero 5; una persona caritativa 1; don José Sevilla 5; don Francisco Fernández Estévez 20 paquetes de cigarrillos de 50 céntimos uno; don Francisco del Olmo 5 pesetas; P. B. una camiseta de abrigo y dos pares de calzoncillos; don Crisanto Ruiz 2 pares de calcetines; señora doña Josefa Zambrano 5 pesetas; señora doña Gloria Tolosa de Tejada 5; señora doña Antonina Munaiz, viuda de Mayno, 2; señora Viuda de Padilla 5; señora doña Rafaela Urbano 1; señora doña María del Cid 1.

GACETILLAS

La Academia de Ciencias

Esta noche á las nueve se reunirá en su domicilio de la plaza del Potro la Academia de Ciencias, Nobles Artes y Bellas Letras de Córdoba.

A Madrid

Ayer marchó á Madrid la señora Condesa viuda de Hornachuelos.

Multas

El Alcalde ha impuesto una multa de diez pesetas á una vecina de esta capital por negarse á vacunar á sus siete hijos; tres de cinco, una al dueño de la casa número 1 de la calle del Hinojo por disponer de la limpieza de un pozo negro antes de la hora fijada para estas operaciones, otra á un individuo por permitir á su criada que deje salir las aguas sucias á la vía pública y otra al propietario de varios carros, por consentir que intercepten el tránsito en las calles, y dos de una peseta cada una, á dos sujetos que colocaron una cuerda en la vía pública para impedir el paso.

Nuevo matrimonio

Ayer, á las once de la mañana, contrajeron matrimonio en la parroquia de San Francisco la bellísima señorita María de los Dolores Riancho Pérez y nuestro querido amigo el distinguido capitán de infantería, perteneciente á la zona de Montoro, don Antonio Pérez Torrealba, siendo apadrinados por doña Concepción Torrealba Zurita y don Luis Pérez Torrealba, madre y hermano del novio, respectivamente.

Bendijo la unión el presbítero don Antonio Muñoz García, siendo testigos don Francisco Riobó Pérez de Mena y don Rafael Pérez López Toribio.

Asistieron las familias de los contrayentes, los cuales han recibido muchos y valiosos regalos.

Después de la ceremonia pasaron al Hotel Suizo, donde fueron obsequiados con un espléndido almuerzo.

Los contrayentes marcharon á Sevilla y otras capitales, donde pasarán la luna de miel.

Les deseamos toda clase de venturas en su nuevo estado.

Debut

Como anunciamos, esta noche se verificará en el Gran Teatro el debut de la compañía cómico dramática de don José Vico, que representará la preciosa comedia de los Quintero *Amores y amos*.

Accidentes

Ayer fueron curadas en la casa de socorro las personas siguientes:

Dolores O'alla González, de 26 años de edad, domiciliada en la plaza de la Albóndiga, número 32, de una herida incisa en la región parietal.

Rafael Fernández, de 25, habitante en la calle del Toril, número 14, de una luxación en el maxilar.

Manuel Carmona Criado, con domicilio en la calle Alvar Rodríguez, número 6, de varias contusiones y erosiones y dos heridas contusas en la cara.

Juan Sánchez Lorente, de 64, que vive en la calle de San Eloy, número 3, de una herida de arma de fuego en el muslo derecho.

Pedro Moreno Moreno, de 76, que habita en la calle Isabel II, de una herida contusa en la boca.

José Vaquero González, de 10, habitante en la calle Cardenal Toledo, número 7, de una herida por mordedura de perro en la pierna izquierda.

Y José García Rodríguez, de 8, domiciliado en la calle del Aceituno, número 9, de la fractura de la epitróclea izquierda.

El Conde de Torres-Cabrera

En el rápido de ayer marchó á Madrid el Conde de Torres-Cabrera.

Buen resultado

Hemos sabido con gusto que en los exámenes verificados en el Conservatorio de Música de Madrid en el mes anterior ha obtenido la nota de sobresaliente en los años tercero, cuarto y quinto de piano la señorita Africa Reyes, discípula de la señorita Dolores Ruiz Tavira, profesora superintendente de este Conservatorio provincial.

Nuestra enhorabuena tanto á la señorita Reyes como á su ilustrada profesora, por los brillantes resultados que siempre obtiene con las discípulas que presenta en el Conservatorio de Madrid.

Bravía

Ha sido detenida la mujer conocida por el apodo de *La Sevillana*, por haber maltratado á Dolores O'alla González, á la que causó una herida leve.

La agrévida fué asistida en la casa de socorro.

Pertenencias

Don José Peniet Córdoba ha solicitado la adquisición de veinte pertenencias de mineral de hierro con el nombre de «Ampliación á las Cinco», en el término de Córdoba.

De viaje

El lunes próximo llegará á esta capital, acompañado de su distinguida esposa, el Delegado regio de primera enseñanza de Sevilla don Juan Pérez López.

A sus dueños

En las oficinas de la guardia municipal están depositados un cinturón con una cadena y dos llaves, encontrado en las inmediaciones del Puente por Rafael Sánchez Molina y un estuche con iniciales, también hallado en la vía pública.

Nuevo domicilio

Nuestro estimado amigo don Manuel de Luna, ayudante de Obras públicas y habilitado pagador del ramo en esta provincia, ha tenido la atención de ofrecernos su nuevo domicilio y despacho en la calle Cristóbal Colón, núm. 52. Le agradecemos mucho esta deferencia.

Detención de D. Gabriel Córdoba

El Gobernador de Madrid telegrafió ayer al de nuestra provincia participándole que ha sido detenido en la Corte don Gabriel Córdoba, jefe del negociado de Quintas de esta D'putación y autor de las irregularidades descubiertas en su negociado.

El sorteo de Navidad

En la administración de Loterías número 3, de esta capital, se ha recibido la primera remesa de billetes del sorteo de Navidad.

Amigo de lo ajeno

Ha sido detenido y puesto á la disposición del Juzgado de instrucción el dependiente del almacén de máquinas agrícolas de don Juan H. Schwartz Rafael Dorado quien, en distintas ocasiones, sustrajo piezas de maquinaria, que luego vendía.

Al practicar un registro en su domicilio se le ocupó un cajón lleno de materiales sustraídos.

Al hospicio

Por orden gubernativa ha ingresado en el hospicio el niño Rafael Castillo Millán, que se hallaba abandonado en Córdoba.

Pidiendo autorización

Don Juan de Vargas Luque ha solicitado la correspondiente autorización para poder circular con un automóvil de su propiedad por todas las carreteras de España.

Valdeflores y Urbina

A instancia del Marqués de Valdeflores, con gusto manifestamos que ya no ocupa el cargo de jefe de los tradicionalistas de Córdoba, porque, á causa de sus años y delicado estado de salud, tuvo que renunciarlo, sustituyéndole don José Ignacio de Urbina.

Escandalosa

Antonia Gordillo Jiménez, dueña de una casa de lenocinio de las situadas en la calle de Morera, ha sido denunciada por permitir que se cante y se toque la guitarra en su casa á las altas horas de la madrugada.

Ofrecimiento plausible

El valiente matador de novillos Antonio Moral (Pepete) se ha ofrecido para trabajar como espada ó como peón simplemente en la becerrada que organizan los estudiantes á beneficio de los soldados del ejército del Rif que se encuentran en el Hospital Militar de Córdoba, enfermos ó heridos.

Reyerta

La guardia civil del puesto de San Pedro ha detenido á Rafael Moreno López y Manuel Montero Leiva, que mutuamente se causaron heridas en reyerta habida entre ambos.

Hallazgo

La persona que anteaer perdiera unos vestidos puede presentarse á recogerlos en la casa número 50 de la calle de Alfonso XIII (antes Liceo).

Herido

Ha ingresado en el Hospital de Agudos Rafael Ariza Valdés, de 51 años de edad y natural de Córdoba, que resultó gravemente herido á consecuencia de una caída en las inmediaciones de Trasierra.

El tiempo

Por el Instituto General y Técnico se han hecho las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinte y cuatro horas del día de ayer: Temperatura máxima al sol y al aire libre, 28.00.—A la sombra, 22.00.—Mínima, 11.20.—Medía, 16.90.—Oscilación, 11.40.—Agua de lluvia en milímetros, 0.00.—Agua evaporada en milímetros, 3.00.

Observaciones hechas á las ocho de la mañana:

Altura barométrica en mm. á 0°, 756.90.—Temperatura á la sombra, 14.00.—Ídem de termómetro húmedo, 13.00.—Tensión del vapor, 11.70.—Humedad relativa, 98.00.—Estado del cielo, casi despejado.—Dirección del viento, S. O.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 29.

Caballerías desaparecidas

Del cortijo de Puente, del término de Rute, han desaparecido dos caballerías pertenecientes á don Arcadio Rodríguez Roldán, ignorándose hasta ahora el paradero de los semovientes.

Cazadores furtivos

La guardia civil del puesto de Montilla ha detenido á los cazadores furtivos Juan Jiménez Mármo (a) *Paleas*, Francisco Rodríguez Redondo (a) *Meno* y Antonio Herrador Jiménez.

El Hogar y la Moda

Hemos recibido el reparto 114 de *El Hogar y la Moda* y su Biblioteca, que es una publicación indispensable á las familias, pues da lectura para todo el mundo: para las señoras y señoritas, amén del periódico *El Hogar y la Moda*, que publica preciosos figurines y ofrece regalos por sorteo, una novela, siempre moral é interesante, que en la actualidad es «El calvario de Raissa», y para los hombres un cuaderno de «Diccionario Enciclopédico Ilustrado» y otro de «Historia de España».

Esa publicación tan interesante es semanal y cuesta, por suscripción, solamente dos reales al mes.

La Sociedad General de Publicaciones, que es la casa editora, remite números de muestra gratis á quienes los soliciten.

El Cuento Ilustrado

Hemos recibido el primer número de la nueva publicación semanal de novelas titulada *El Cuento Ilustrado*. En este primer número la Dirección anuncia su propósito de hacer un periódico «para todos», que pueda ser leído por todo el mundo, puesto que su lema es *interés, arte y moralidad*.

La primera novela es un acierto de elección y de buen gusto. La autoriza la firma prestigiosa de José Francés, con una narración titulada «El delito de soñar», llena de lirismo y de encanto.

«El delito de soñar» deja en el espíritu una sensación de tristeza y de melancolía muy penetrante.

El Cuento Ilustrado consta de 16 páginas en papel couché con numerosas ilustraciones y la portada bicolor, á pesar de lo cual su precio es el de 20 céntimos el número en toda España. Oficinas: Preciados 17, en tresuelo.

—Instituto Radiométrico de Madrid (Análogo á los de París y Londres).—Cáncer, lupus, angiomias, leucoplasias, bocio exofrámico, úlcera varicosa, manchas y graves enfermedades de la piel, se curan con el Radium en este Instituto sin operación, dolores ni molestias. Paseo de Recoletos 31, Madrid.

Avisos útiles.

Cura el estómago el Elixir Sáiz de Carlos

Contra la epidemia cólica, la más pura y eficaz es el

AGUA de BORINES

Mineral, Natural, Gaseosa.

Pídense en todas las buenas farmacias y droguerías.

—Colocación de Representantes con 100 pesetas mensuales necesario en todos los puntos importantes de la región Sevillana.

Solicitud, acompañando referencias y pesetas ocho en sobre monedero, ó libranza, para proceder al envío del magnífico muestrario de armas de fuego (última novedad) así como nombramiento é instrucciones.

Dirección: Sancho Vaqueruz.—Barcarrota.

—Oídos, nariz y garganta.—Tratamiento de sus enfermedades por el doctor Navarro, Director del Laboratorio Municipal de Higiene.—Realejo 62.

—Regalo de un lindo chalet (construcción Gaimón) con sus pertencidos, que el autor del LICOR DEL POLO hace á sus clientes. Condiciones y fotografía del chalet hállase en cuarta plana.

—En Ecija.—Se vende fábrica de cortidos única en la población, en condiciones favorables; para más detalles dirigirse á don Santos Martínez, en Ecija.

—Leche.—En la acreditada lechería de la calle de Armas, núm. 21, Teléfono 217, se expende desde el día. También la hay por tarde y noche, á los precios corrientes. No equivocarse, Armas 21, Teléfono 217.

Reunión de gremios

Los síndicos y clasificadores del gremio de maestros barberos en portal citan á los individuos del mismo para el día 23 del corriente, á la una de la tarde, en el domicilio social, calle San Pablo, con objeto de darles á conocer las cuotas asignadas en el reparto, rogándoles asistan con el último recibo de la contribución por si desean hacer reclamación alguna.

Córdoba 19 de Octubre de 1911.—Miguel Galeote.

2.º Establecimiento de Remonía

ANUNCIO

Para contratar el fiemo que producen los caballos y mulos que mensualmente existen en esta Plaza mayor, á partir del próximo mes de Noviembre se celebrará en esta Remonía un concurso de proposiciones libres el próximo día 25 del corriente, á las diez de la mañana.

Las proposiciones se harán en pliego cerrado, ofreciendo una cantidad mensual por cada cabeza y la Junta se reserva el derecho de admitir la más ventajosa ó rechazar todas si no le conviniere.

El pliego de condiciones para dicho servicio se halla de manifiesto en la oficina de Mayoría, todos los días hábiles, de nueve á doce de la mañana.

Córdoba 12 de Octubre de 1911.—El Comandante mayor, Federico Ravé—V.º B.º: El Coronel, Chacón.

Sección Religiosa

Santo de hoy.—Santa Ursula y 11.000 vírgenes y mártires y San Hilario, abad.—Mañana.—Santa María Salomé, viuda.

Jubileo circular.—Hoy en la iglesia de San Pedro Alcántara, costeado por doña Clara Riobó, viuda de San Cristóbal, por sus difuntos.—Mañana en la misma iglesia, costeado por don Enrique Medina de la Bermeja y su señora madre, por don José y don Manuel Jerez y Caballero.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora de las Nieves, en la Catedral.—Mañana á nuestra Señora de la Luz, en la parroquia de Santa Marina.

Iglesia de San Agustín.—Continúan los solemnes cultos que los Reverendos Padres Dominicos, la Asociación del Rosario y otros fieles dedican á la Santísima Virgen del Rosario.

Al toque de oraciones se hará el devoto ejercicio del Rosario, con exposición de Su Divina Majestad, Rosario cantado y motetes, concluyendo con la reserva solemne.

El ejercicio de la novena así como el manifiesto son costeados por don José Zurbarán, por sus intenciones.

Santa Ana.—Hoy octavo día de la novena que dedican las carmelitas descalzas á su seráfica Madre Santa Teresa de Jesús, dando principio á las cinco de la tarde.

Iglesia de San Pedro Alcántara.—Hoy, á las cinco y tres cuartos de la tarde, tercer día de la solemne novena que las religiosas terciarias dedican en honor de su titular el glorioso San Pedro Alcántara. Se rezará la estación al Santísimo, santo Rosario, con letanía cantada, lectura de la novena, con copias propias, motete, concluyendo con la reserva.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado se ha dignado conceder cincuenta días de indulgencia por la asistencia á cada uno de estos actos.

San Francisco.—En esta parroquia se hará el ejercicio del mes del Roserío durante la Misa de ocho y media.

Parroquia del Sagrario.—En esta parroquia se hará el mes del Rosario en la forma siguiente: á las ocho de la mañana, con exposición de Su Divina Majestad, se dirá una Misa, durante la cual se rezará el santo Rosario y seguido el ejercicio del día, concluyéndose con la bendición con el Santísimo y reserva. Los domingos se hará este ejercicio después de la Misa mayor, que se celebrará á las ocho, con exposición solemne.

Santa Marina.—En esta parroquia se harán los ejercicios del Rosario un cuarto de hora después del toque de oraciones.

Monasterio de la Encarnación.—Continúa el mes del Rosario, dando principio á las cinco de la tarde; los jueves y domingos se cantarán copias á la Santísima Virgen, los sábados Salve solemne.

III aniversario

Las misas que se celebren el día 21 en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña Luisa Benito y Delgado (q. e. p. d.) que falleció en Madrid el 21 de Octubre de 1908.

Su esposo don Vicente Benito es hijos suplican á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarla á Dios.

XIV aniversario

Las misas que se celebren en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, por los señores sacerdotes invitados, el día 21 del corriente, desde las ocho en adelante, serán aplicadas por el alma del señor don Ramón García Martín, que falleció el día 21 de Octubre de 1897.

El día 22 estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo en dicha iglesia y por la misma intención. Hay concedidas indulgencias.

II aniversario

Las misas que se celebren el día 21 en la parroquia de San Miguel, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes designados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor don Diego Roldán y Lozano, que falleció en el Señor el 21 de Octubre de 1909.

Su desconsolada viuda suplica á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios y á la Santísima Virgen de los Dolores.

Los señores sacerdotes que quieran celebrar el santo sacrificio de la Misa el día 24 del corriente, en la iglesia parroquia de San Juan, desde las ocho en adelante, lo aplicarán en sufragio por el alma del ilustre señor don Rafael Rubio y Góngora de Armenta (q. e. p. d.) que falleció el 16 de Enero último.

Sus hermanos los Marqueses de Valdeflores suplican á sus amigos lo encomienden á Dios.

Las misas que se celebren el día 23 en la parroquia de Santa Marina, desde las nueve en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la señora doña Carmen Mestanza y Pozanco, que falleció el día 23 de Octubre de 1905.

Su desconsolada madre, hijos y hermanas ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios nuestro Señor y á la Santísima Virgen del Carmen.

GONZALEZ HERMANOS, S. en C.-Gran Capitán, 19

FABRICAS DE MOSAICOS Y ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

en Sevilla, Córdoba y Huelva

Cuartos de baños y artículos Sanitarios.—Pídanse precios y catálogos

LA HERNIA

Grandioso descubrimiento!—La Hernia contenida radicalmente.—Brinsson, patentado.

El Instituto Moderno de Madrid, plaza del Príncipe Alfonso, 11, único en España para el tratamiento de la Hernia (quebradura) GARANTIZADA la contención de la más antigua y voluminosa con el gran invento Brinsson, y los somete al examen de todos los señores médicos. El aparato vendido Brinsson, EVITA todos los peligros, permite los trabajos más rudos, es invisible, cómodo y el más económico. Todos los médicos del mundo certifican, que el gran invento Brinsson es la última palabra de la ciencia. Los niños se curan radicalmente, FAJA ventral Brinsson, premiada, para corregir los vientos más delicados y voluminosos. El director especialista del Instituto Moderno estará en CÓRDOBA los días 20 y 21 del actual, visitando en el HOTEL DE ORIENTE, paseo del Gran Capitán.

El gran invento Brinsson, ha sido patentado por el Gobierno.

AVISO.—En MÁLAGA, los días 22 y 23 en el HOTEL NIZA, calle Larios.

¡FOLLETOS GRATIS!

Gran Camisería Española

DE **JUAN DIAZ**
CALLE DE GONDOMAR, NÚM 8

Extenso surtido en corbatas, guantes, pañuelos, perfumería, bastones, paraguas y géneros de punto.

Especialidad en camisas y calzoncillos a la medida.

Precios muy reducidos.

CEMENTOS. De buena calidad, se venden en los almacenes de los señores Carbonell y Compañía 4 y 5 y 63 pesetas la tonelada, según clase.

También se vende cemento belga, marca «Aguila», a 80 pesetas tonelada.

Herpes, Sarna, Tiña

Curación eficaz con un sólo tarro de la **DERMIOTINA** del DOCTOR GUZMAN P. Martín, Alcalá 9, Madrid. Farmacias 4 pts. Depósito en Córdoba, D. Enrique Villegas, Farmacia.

Restaurante de Miguel Gómez

Calle Marqués de Boil (antes Morillos.)
Teléfono núm. 140

Plato del día: Pichones en estofado.

Se vende Rioja clarete a 75 céntimos litro y a 11 pesetas arroba.

Restaurante de Antonio Gómez

ANTIGUA CASA DE CERRILLO
Teléfono núm. 163

Plaza de Cánovas, 2 y 4 (antes Tendillas.)

Plato del día: Perdiz a la Regente.

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas en adelante y cuantos platos se encarguen con anticipación.

NAVAS Y C.ª INGENIEROS

Almacén de maquinaria
CASA FUNDADA EN 1883

Marqués de Cubas, 5.-Madrid

Motores de Gas pobre

Máquinas y calderas de vapor

Instalaciones de Electricidad, Harinas, Riegos y otras Industrias.

FÁBRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

DE **FRANCISCO MONTILLA Y COLLÁS**

Leiva Aguilar, 12 Córdoba.

Los señores que gusten visitar esta casa podrán elegir en Camisetas de caballeros, señoras y niños, toreras, cubre corsés, marineras, calzoncillos, fajas higiénicas, tohallas, abrigos para señoras y niños, medias de señoras y niños y calcetines para caballeros. También se reciben encargos de medias DE CAZADOR.

Algodones, hilos y lanas: Algodón americano, jumel y de cuantos colores se pidan, torzal perle, lana alemana y de Australia, hilo de Escocia verde, sedas, sedalinas y cuantas otras materias se deseen.

Dibujos: Hay gran variedad, tanto en colores como en puntos de adorno y fantasía. Especialidad en punto inglés.

CONDICIONES: Esta casa vende al contado, no pone apresto ninguno en sus productos y hace grandes rebajas en las ventas al por mayor. Exportación a todos los puntos de la Península al reembolso por ferrocarril.

Se necesitan operarias y aprendizas

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

(De nuestro servicio especial.)
Madrid 20 y 21.—De 4 de la tarde a 5 de la madrugada.

Madrid

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han correspondido los premios mayores a los números siguientes:

150.000 pesetas al 35 548, Zaragoza.

60.000 pesetas al 16 878, Barcelona.

40.000 pesetas al 3 412, Zaragoza.

Con 3 000 pesetas han sido agraciados los que siguen:

11.009 Huelva—12 684 Valencia—2 359 Sevilla—16 856 Santander—31 706 y 29 173 Salamanca—32 905 Vigo—19 936 Burgos—34 817 Villena—18 607 Denia—10 823 Valverde—934 Sevilla—12 825 Lequeipo—24 641 Laredo—17 602 Salamanca—24 624 29 377, 4 836, 5 432, 25 769, 21 252 y 23 339 Barcelona—12 597 Cádiz—23 140, 13 260, 23 377, 712, 17 213 y 17 875 Madrid—10 487 Santiago 27 798 Logroño—16 674 Valencia.

Los conservadores

Todos los exministros conservadores fueron, durante la mañana de hoy, a visitar a Maura y cambiaron con él impresiones sobre los sucesos de actualidad y las cuestiones políticas pendientes.

Salieron después de las doce y Dato, la Cierza y Sánchez Guerra marcharon juntos a pasear, sosteniendo una animada conversación.

El periodo electoral

El Ministro de la Gobernación ha dicho que el periodo electoral empezará a contarse desde el domingo próximo.

Lo que dice Canalejas

El Jefe del Gobierno, al recibir a los periodistas, les dijo que continúa sin noticias de Portugal.

Respecto a las últimas operaciones efectuadas en Melilla, de las que da cuenta el parte oficial recibido hoy, declaro que tendrán indudablemente interés si son las primeras de la serie en proyecto pero si, por el contrario, se trata de operaciones aisladas, no puede conceberseles importancia.

Por último manifestó que esta tarde, después de ir a esperar al Infante don Jaime y de asistir a la apertura de la Exposición de Arte decorativo visitaría al nuevo Representante de Portugal.

Los ferrocarriles estratégicos

Una numerosa comisión presidida por Moret y González Besada ha visitado al Ministro de Fomento para solicitar que se active la tramitación del expediente relativo a la construcción de ferrocarriles estratégicos en el Ampurdán, región que está desamparada de comunicaciones.

Gasset ha prometido estudiar detenidamente el asunto pues las condiciones topográficas del terreno dificultan el establecimiento de líneas férreas.

Firma de Fomento

El Monarca ha sancionado los siguientes decretos de Fomento:

Destinando temporalmente a la Dirección de Obras públicas a doce ingenieros de caminos; diez de ellos prestarán servicio en el negociado de caminos vecinales y los restantes formarán parte de la comisión especial encargada de hacer los modelos de puentes económicos para dichos caminos.

Declarando al Sindicato Agrícola de Alava Cámara Agrícola oficial.

Y nombrando Comisario regio de Fomento de Cádiz a don Luis Portillo Pineda.

El Infante don Jaime

A las 2:12 de la tarde, en el subexpreso de Francia, llegó a Madrid el Infante don Jaime, acompañado de su aya la Marquesa de Salamanca, del inspector de los reales palacios señor Palominos y del doctor Reymont.

Esperábase la Reina doña Victoria Eugenia, el Príncipe de Asturias, el Infante de Baviera, el Jefe del Gobierno, los ministros de Estado y de Marina y varios palatinos.

La Exposición de Arte decorativo

En el palacio de las exposiciones del Retiro se verificó esta tarde, a las 3:30, la solemne apertura de la Exposición de Arte decorativo.

Asistieron al acto el Rey, la Reina doña Victoria, las Infantitas doña Paz, doña Luisa y doña Isabel, los Infantes don Fernando y don Carlos, el Gobierno, el Nuncio de Su Santidad, los Embajadores de Francia, Inglaterra y Alemania y otras personalidades.

El Ministro de Instrucción pública pronunció un breve discurso haciendo la historia del desarrollo en España del Arte decorativo y encareciendo su importancia.

Los Reyes y los invitados examinaron después detenidamente la Exposición.

Una compañía del regimiento de Saboya con bandera y música le tributó los honores a Sus Majestades.

El Representante de Portugal

El Ministro de Estado ha recibido hoy la visita oficial del nuevo Representante de Portugal.

Acto de cortesía

Hoy ha cumplimentado al Rey el teniente coronel primer jefe de la Yeguada militar don Francisco Arredondo.

Azcárate y la situación política

Interrogado Azcárate para conocer sus opiniones acerca de la situación política dijo que los actuales momentos no son para hacer manifestaciones sino para lamentar los errores que han sufrido Canalejas y el Gobierno recientemente en Melilla.

Preveo—añadió—que la fecha de la apertura de las Cortes o se halla tan próxima como indica Canalejas sin fijarla, pues es natural que al presentarse en el Parlamento comunique la terminación de las negociaciones entre España

y Francia sobre Marruecos, las cuales, según se trasluce, van despacio.

Terminó afirmando que, cuando se restablezcan las garantías constitucionales, la minoría republicana arreciará la campaña contra el actual estado de cosas que se ha agravado notablemente con los últimos sucesos.

Don Martín Rosales

Ha regresado a Madrid el Diputado a Cortes por Lucena don Martín Rosales, que viene de Suiza donde le ha sido practicada una operación quirúrgica.

Se halla en estado satisfactorio.

Aeroplano militar

Esta tarde ha efectuado pruebas sobre Madrid un aeroplano militar.

Tripulábalo el capitán de caballería González Cano.

El aparato, que es un excelente monoplano marca Deperdussin Gnome 50HP hizo admirables evoluciones y descendió en el aerodromo a los cuatro vientos.

El aviador fué felicidísimo.

Periódico denunciado

Ha sido denunciado y recogido «El Diario de la Marina» por un artículo en el que trata de las relaciones franco-españolas.

Un drama sangriento

Esta tarde se ha desarrollado un sangriento drama en la plaza de Santa Cruz.

La joven de veintidos años María Vera Castro, al encontrar en dicho lugar a su ex amante Pedro Albert le disparó un tiro de revolver y después se hizo ella otro disparo.

Ambos fallecieron al ser conducidos a la casa de socorro.

María era operaria del establecimiento de ropa blanca que Pedro tenía en la calle de la Bomba y, según parece, dicho individuo la despidió al enterarse de que se hallaba embarazada.

La infeliz mujer, al verse abandonada, decidió realizar la tragedia que ha efectuado hoy.

Pedro Albert tenía treinta y cinco años, estaba casado y deja tres hijos.

Weyler

Esta tarde ha marchado a Barcelona el Capitán general de Cataluña.

Una desgracia

En la casa núm. 22 de la Cuesta de San Vicente ha ocurrido un sensible suceso.

La joven Pilar Riera, hija del concejal del mismo apellido, puso a la lumbre un recipiente contenido cera y agarró con objeto de formar una mezcla que se utiliza para sacar brillo a los suelos.

El agarrar se inflamó y la llama prendió fuego a los vestidos de Pilar.

Esta, aterrada, corrió a las habitaciones exteriores y se arrojó por un balcón a la calle.

Varios transeúntes la recogieron y llevaron a la casa de socorro más próxima, donde falleció a causa de las horribles quemaduras que tenía en todo el cuerpo y de las lesiones que le produjo la caída.

Precocidad criminal

Hoy ha sido un día pródigo de sucesos desagradables en Madrid.

En la plaza de Antón Martín riñeron los niños Nicomedes Martínez, de ocho años de edad, y Julián Redondo, de siete, y el primero agredió al segundo con una navaja pequeña.

Julián cayó al suelo bañado en sangre.

Conducido a la casa de socorro, los médicos de guardia le apreciaron una herida grave en el vientre.

El agresor fué detenido.

Acto de cortesía

El nuevo Ministro plenipotenciario de Portugal ha cumplimentado esta tarde el Jefe del Gobierno y al Ministro de Estado.

Llegada de Cincunegui

Llegó el Jefe del Estado Mayor de la Armada, Cincunegui.

Recibióle el Ministro de Marina y los jefes del Ministerio.

Imposición de cruces

En el Ministerio de la Gobernación se verificó el acto de imponer el Subsecretario de dicho departamento las cruces de Beneficencia que los fueron concedidas a los comisarios generales de policía de Madrid y Barcelona, Gallón y Martínez del Campo.

Asistieron el Jefe superior de policía y los capitanes del cuerpo de seguridad, a quienes también entregó el Ministro varias condecoraciones.

Propuestas de destinos

El «Diario oficial del Ministerio de la Guerra» publicará mañana las propuestas de destinos en los cuerpos de ingenieros, veterinaria militar y carabineros.

Los sucesos de Portugal

«El Correo Español» publica un telegrama de Verín el cual dice que se confirman las presentaciones a las autoridades portuguesas de muchos individuos que formaban parte de la columna de Conceiro.

Este y Camacho continuarán luchando.

Los Príncipes de Braganza siguen en Sierra Cota.

Insistese en que, aunque parece que ha fracasado el proyecto de los monárquicos, estos en breve levantarán de nuevo bandera y lucharán desesperadamente.

La revisión de los aranceles

La ponencia de la Junta de aranceles y valoraciones en su reunión de hoy ha examinado la clase tercera del Arancel que se refiere a los colores y productos químicos, aprobándola.

Ofrecimiento

La Reina doña María Cristina ha recibido a una comisión de la congregación del Ave María, ofreciéndole costear una comida a los pobres.

Provincias

Portugueses en España

El Gobernador de Orense ha comunicado que en Verín no quedan más portugueses que los señores Pizarro, Conde de Abrela y Valenzar, quienes dicen que se hallan enfermos, y cuatro individuos de clase humilde que se albergan en posadas y que, según las certificaciones que han presentado, también están enfermos.

OCASIÓN ÚNICA

Por abandonar el comercio se realizan las existencias del establecimiento de ferretería **El Timbre**, Calle María Cristina, núm. 4

a precios de verdadera liquidación.

Precio fijo.—Ventas al contado.—Se traspasa el local.

Enrique Viguera

CORREDOR DE COMERCIO

Escritorio: Cister, número 24 Teléfono número 158.

Intervención de toda clase de operaciones en el Banco de España. Compra y venta con la mayor proatitud de valores del Estado.

EL SEÑOR

D. RAFAEL MOLINA MARTINEZ

FALLECIO EL DIA 8 DE ABRIL DE 1909

Las misas que se celebren el día 23 del corriente en la iglesia parroquial de San Miguel desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso de su alma.

Su desconsolada viuda e hijas y demás familia suplican a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor en sus oraciones.

Respecto a los primeros, la autoridad citada ha dispuesto que se les someta a un reconocimiento facultativo.

Descarrilamiento

Comunican de Lérida que el tren de mercancías 1270 descarriló en el apeadero de Anglada, resultando herido el maquinista y contuso el conductor.

A causa del accidente tienen que hacer trastorbo los trenes en dicho lugar.

Expulsión de un concejal

El Ayuntamiento de Zaragoza, en sesión secreta, acordó expulsar al concejal y exalcalde don Julio Juncosa, por haber cometido inmoralidades en la ordenación de pagos.

Después, en sesión pública, confirmó el acuerdo, que es objeto de muchos comentarios.

Funerales por Ordóñez

En la iglesia de Santa Engracia, de Zaragoza, se celebraron esta mañana solemnes funerales, costeados por los artilleros, en sufragio del alma del general Ordóñez.

En el centro del templo se elevaba un magnífico túmulo, exornado con trofeos militares.

Al acto asistieron las autoridades, comisiones de los cuerpos de la guarnición y numerosísimo público.

Los premios de la Lotería

Dicen de Zaragoza que los billetes de la Lotería favorecidos en el sorteo de hoy con los premios primero y tercero están muy repartidos en pequeñas fracciones, casi todas las cuales se hallan en poder de personas de clase humilde.

Con este motivo reina gran alegría en la población.

Noticias de Ceuta

Participan de Ceuta que esta mañana salió el remolador «Mannel María» con rumbo a Tetuán conduciendo a varias personas que van a asistir a la boda del hijo de Levandy.

Los tripulantes del crucero «Pelayo» frances de servicio recorren la plaza, comprando objetos en los establecimientos de los indios é israelitas.

El Casino Militar prepara un refresco en honor del general Luque.

En el correo de Algeciras han llegado las familias de los generales Alfau y Ruverte, que se hallaban en Gibraltar.

El Alcalde ha interesado del Ministro de la Guerra que se concedan a los colonos terrenos en el campo exterior para el desarrollo de la población.

Las operaciones en el Rif

Un telegrama oficial

Siguen las operaciones.—En Benibuyahí y Zeluán.—Disparos de los moros.—Sin novedad.—Un reconocimiento.—Una descubierta.—Dos contusos.—Un centinela muerto.—Los moros pasan el Quert y son cañoneados.

El Gobierno ha recibido hoy el telegrama siguiente del general García Aldave:

Ayer dispuse una operación que se ha efectuado hoy en la zona Norte de Benibuyahí y Zeluán.

Ochenta y cinco caballos de la fuerza indígena y cuatro escuadrones al mando del Coronel del regimiento de Taxdirt, apoyados a distancia por dos batallones, una sección de ametralladoras y una batería de montaña, hicieron una descubierta en la zona indicada, recorriendo la caballería unos cuarenta kilómetros y reconociendo el monte Abrut.

Además quedaron en Zeluán dos batallones y una batería.

Al iniciarse el regreso, varios grupos de moros situados en la loma, a mil doscientos metros, hicieron disparos, retirándose después.

No ocurrió novedad.

De Izahfen salieron dos escuadrones para practicar un reconocimiento por el zoco de Zebuya a fin de llamar la atención del enemigo mientras se efectuaba la operación de Zeluán, apoyados por otro que salió de Zadumen, estando dispuestas para acudir en socorro de dichas tropas la infantería y artillería del general Orozco.

Esta mañana la fuerza que realizaba una descubierta en Imarufen fué tiroteada, teniendo dos contusos.

La artillería dispersó los grupos, auxiliada por las baterías de Izahfen.

En esta posición resultó herido un soldado del regimiento de Mallorca.

Anoche, en la posición de Itarcha, fué muerto un centinela por un disparo aislado.

Hoy la artillería de dicha posición disparó sobre varios grupos de moros que pasaban el río Quert, llegando hasta el zoco de Zebuya y amenazando a nuestra caballería.

Los proyectiles estallaron encima de los grupos de lo cual se deduce que se les han hecho bastantes bajas.

El enemigo se ha corrido hacia los llanos de Benibuya.

Conferencia con el Raisuli

Hoy ha salido de Alcázar para Arcila el teniente coronel Fernández Silvestre, a fin de conferenciar con el Raisuli sobre asuntos administrativos.

Extranjero

La guerra italo-turca

Según noticias facilitadas en el Ministerio de la Guerra de Turquía, el día 16 hubo un nuevo combate en Trípoli, en el que tuvieron los italianos sesenta muertos.

Las víctimas de la aviación

En Masón (Estados Unidos) el aviador Eugenio Ely, que efectuaba pruebas con un aeroplano, cayó desde una gran altura, causándose la muerte.

ULTIMA HORA

Escándalo en un Ayuntamiento

Madrid 21, 5:40 m.

Telegrafían de Cádiz que en la sesión del Ayuntamiento, al tratarse de la adquisición de fincas para instalar un museo iconográfico de la época del Centenario de las Cortes, se promovió un escándalo indescriptible.

Los concejales se arrojaron las sillas y los bancos y algunos se abofetearon, resultando varios contusos.

Los canalejistas se retiraron del salón.

El público tomó parte en el alboroto.

La policía tuvo que intervenir, logrando restablecer el orden, no sin grandes esfuerzos.

Los revolucionarios portugueses

Comunican de Chaves que Paiva, con sus tropas, se halla en Lobios.

Ignórase el tiempo que permanecerá allí y dónde se dirigirá después.

Dícese que está enfermo, con una afección a la cara.

Luque en Ceuta

Madrid 21, 5:50 m.

Participan de Ceuta que Luque y Santaló visitaron nuestras posiciones y almorzaron en la llamada de la Condessa.

El crucero «Pelayo» está siendo visitadísimo.

Asegúrase que el Ministro de la Guerra continuará su viaje a Cádiz en dicho barco.

Una boda

Dicen de Tetuán que se ha celebrado con gran suntuosidad la boda del hijo de Levandy.

Han asistido a ella varias personalidades de distintas naciones.

Cañoneo en Alhucemas

Madrid 21, 6 m.

Despachos de Alhucemas dicen que con objeto de proteger a los moros amigos de Aydyr, ayer por la tarde rompió la plaza el fuego contra el campo rebelde.

Auxiliáronlo los cruceros «Princesa de Asturias» y «Reina Regente», que cañonearon a Tafra y parte de la montaña.

El fuego cesó a las seis de la tarde.

El enemigo hizo algunos disparos contra la plaza, sin novedad.

Imp. del DIARIO DE CÓRDOBA.



Timbre que llevan en las cubiertas los Chocolates de Confianza de Hijos de Demetrio Cabrera.
Suplicamos á nuestros clientes se fijen bien, á fin de evitar equivocaciones.
También invitamos al público en general á que visite nuestra fábrica para que vea por sí tanto lo higiénico de nuestros locales y aparatos como los productos que se emplean en la elaboración de nuestros chocolates.

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad; congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.

Botellas en Farmacias y Droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

PURGANTE

MAQUINARIA AGRÍCOLA — DE — ARANZÁBAL Y AJURIA

Talleres en Vitoria y Araya (Alava)

Esta casa acaba de abrir una sucursal en el paseo del Gran Capitán núm. 22 (Córdoba) donde todo labrador puede visitarla y encontrará toda clase de material y á precios sin competencia.

Especialidad de la casa.—Arados Brabant, Gradas flexibles, Trillos rotativos, los mejores conocidos, y Aventadoras movidas á brazo, malacate, y motor á gasolina, estas últimas con elevador de mies automático.

Fotografía del Chalet que S. de Orive regala á sus clientes



Consta de planta baja on un espacioso hall, comedor, cocina, dos retretes inodoros y un dormitorio, con salidas al jardín y huerta. Piso principal con acceso por el jardín, por la huerta y por el interior de la planta baja, compuesto de sala, tres grandes dormitorios, espacioso cuarto de baño y otro retrete inodoro y un camarote en el que además de los servicios propios de estos departamentos se hallan situados los depósitos de agua fría y caliente que surte á todo el chalet.

Dispone gratuitamente de 500 litros diarios de agua absolutamente exenta de bacterias. El agua se conduce directamente desde los manantiales por cañería de hierro galvanizado hasta los depósitos del chalet. Es perteneciente del chalet jardín y huerta espaciosos, todo ello cercado de tapias. Se encuentra en Jauregieta, á 5 minutos de patón de la estación de Erandio tocante á una hermosa carretera; un minuto de la iglesia y á 20 minutos de Bilbao, con 10 trenes diarios. Residencia propiamente veraniega, á 15 minutos del mar. Se remitirá un billete, con su número correspondiente, combinado con los de la Lotería de 20 de Enero de 1912, al que remitirá á S. de Orive, Logroño, seis pesetas, en sobre monedero ó letra de Giro Muto ó Giro Postal, para recibir en su cambio, el billete supradicho y 2 frascos del Licor del Polo, con otro de Agua Colonia Orive de 3 pesetas, ó con otros dos de 1'50 pesetas, ó cuatro de 0'75 ptas., ó al que prefiera todo Agua de Colonia, se le mandará el equivalente en ésta. No hay necesidad de certificar las letras, pues nadie más que S. de Orive puede cobrarlas. El envío de los frascos será franco de embalaje y portes hasta la estación del ferrocarril más próxima del cliente, el cual ha de indicar la estación al tiempo de formular el pedido.—Logroño, 8 de Agosto de 1911.—S. DE ORIVE.

SIEMPRE VICTORIA

Leed, enfermos, una vez mas el triunfo alcanzado por los

Medicamentos EMERIN

SÍFILIS - VENÉREO - ANEMIA

Palabras de celebridades médicas nacionales y extranjeras

Los medicamentos Emerin los consideramos los únicos para curar las enfermedades á que se refiere este anuncio, pues á todos los enfermos que hemos indicado dicho tratamiento, los resultados obtenidos han sido verdaderamente milagrosos y de frente á curaciones tan radicales, es un deber de conciencia no solamente declararlo públicamente, sino á cuantos enfermos piden nuestra opinión sólo recetaremos los medicamentos Emerin, por ser los que pueden curar radicalmente la Sífilis, Venéreo y Anemia.

Para la mayor satisfacción del público, en la Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona, está abierto un Consultorio gratuito, al frente del cual se halla un reputado doctor que visita todos los días laborables y gratuitamente, de 4 á 5 de la tarde, á todas las personas que se presenten

Aquí el tratamiento de los medicamentos EMERIN

Los «Confitos Emerin», dan á las vías genitourinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostaticitis, uretritis, cistitis, catarras de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, hemorragias (gota militar), etc. Una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente antisifilitico, refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatórrrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin» con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, de coloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitations del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, emema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, primero, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.

De venta en Córdoba: Unión Farmacéutica Cordobesa, Droguería, Conde de Cárdenas, 26 (antes Letrados.)

Depositarío exclusivo para toda España, droguería de don José María Galán, Laraña, 4, Sevilla.

CAMISERIA DE HERNÁNDEZ

6, VICTORIANO RIVERA, 6.—CÓRDOBA

SEÑORAS: CABALLEROS:

El grandioso surtido de camisas y pantalones de todas clases, para señoras y caballeros y toda clase de ropa blanca, nos permite recomendar por su gran baratura que deben visitar nuestro establecimiento antes de hacer sus compras y se convencerán de que nadie puede hacernos la competencia en calidad ni en precio.

Recomendamos asimismo todos los artículos de señora y caballero en camisería; ropa blanca, mercería, paquetería, pasamanería, bisutería y perfumería, guantes, corbatas, cuellos y puños.

LA HIGIÉNICA

Nueva administración de guanos

1, Pedro Fernández, 1

Esta casa se encargará desde el día de cuanto se le encomiende sobre este ramo y participa á sus favorecedores y al público en general que procurará la mayor prontitud en los servicios, así como también que todos queden complacidos en lo relativo á estos, hasta su conclusión.

Sucursales de avisos: Montero, 2; Plaza, 10; Gutiérrez de los Ríos, 8; Romero, 20; Portillo, 2, y Kiosco del Gran Capitán, frente á la Cervetería.

NOTA.—Se ruega al público se fije en la cabida de los aparatos de esta casa.

«LA ESTRELLA», Sociedad de Seguros de la Vida, incendios y Paquetes.

«BANCO ARAGONÉS», Seguros de Quintas con toda clase de garantías y dotales para niños y niñas.

«VASCO NAVARRA», Seguros contra los accidentes del trabajo.

«MUTUA ESPAÑOLA», Asociación de Previsión y Socorro, constituida bajo el Patronato del «Banco Aragonés» de Zaragoza. Seguros para en casos de enfermedad, invalidez y muerte.

Pídanse prospectos y estatutos

Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén, D. Antonio Conrotte. Oficinas: calle Alfaro, núms. 28 y 30.—Córdoba.

ANTONIO CARBONELL

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

ÚNICO EN ESTA PLAZA

LUCENA, MARTIN ROSALES, núm. 30

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 11 Y DE 4 A 6 TARDE

Interviene en la compra-venta de Títulos y Valores; géneros y efectos Mercantiles, aceites y cereales; descuentos, letras, pagarés, préstamos y todos cuantos asuntos sean compatibles. Comisión con sujeción al arancel.
No comprar ni vender sin mi intervención, que resulta más firme y económico.

PASTILLAS

DEL

DR. RICHARDS

Para el Estómago
Después de cada comida,
Conservan la salud,
Prolongan la vida.

Pídase un frasco de muestra gratis á

Doctor Richards Dyspepsia Tablet Association
BOX 226 NEW YORK, U. S. A.

Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER



Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, clática, contusiones, etcétera, etc.

Los EMPLASTOS perforados americanos de feltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.

Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Los emplastos de feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces.—Quítelos con las instrucciones.—Éstos se venden en la casa del Dr. Winter.—Cura como por encanto.—Boticas y Droguerías.

VENTA

En subasta pública particular que se celebrará el día 23 del corriente á las 10 de la mañana en el despacho del Procurador de este Colegio don Ramón Giménez Roldán, calle del Ister, núm. 6, se vende la huerta llamada «La Concepción», al pago de la Fuensanta, ruedo y término de esta capital, con una extensión superficial de cinco hectáreas, once áreas y siete centáreas; advirtiéndose que no se admitirán proposiciones inferiores á diez y nueve mil doscientas cincuenta pesetas, cantidad en que aquella ha sido justipreciada. 5-5

DE OCASION.—Un coche de dos ruedas con toldo, véndese en módico precio. Razón: hijos de N. Pingetti, Armas, 10 y 12, calderería 5-5

AVISO.—En buena casa y buena calle se ceden habitaciones amuebladas, con asistencia ó sin ella. Razón, Rodríguez Sánchez, 4 (antes Moros). 7-1

Venta de avellanas.—Del lagar del Martinete, superiores, se venden á 70 reales fanega y 6 reales ce/emín, en el establecimiento de ultramarinos, plaza de San Agustín, 14, frente al jardín. 5-1

Ocasión.—Se venden dos pañuelos de Manila bordados, uno con treinta chinos y caras de marfil esmaltadas. Razón, plaza de Cedaceros 1. 8-1

VENTA

Se vende una casa en Palma del Río, por 1,500 pesetas. Dirigirse al propietario don Ricardo Rodríguez, Aribau, 40, 1.ª, 1.ª, Barcelona. 3-3

IMPORTANTE.—Los chandelos marca BOSTON se venden en el Bazar y Ferrería «La Campana». 10-10

Doña Ascensión Trujillo y Fernández, profesora en partos, ofrece sus servicios al público, Leiva Aguilar, 3. Se vende en la misma casa una caldera, un brasero y y puertas de cristales y madera. Para tratar en la misma. 10-7

SE VENDEN en Sevilla dos magníficos coches, milord y coupé, franceses, casi nuevos, forrados de raso verde y con ruedas de goma. Informarán en Córdoba, Valladares 1, y en Sevilla, Cervantes, 10 y plaza de la Mata, 5. 5-3

Desde el día se arrienda por temporadas ó por años, la casa de recreo de la huerta de Santo Domingo, amueblada, en la sierra de Córdoba. No se admiten enfermos. Para llave y renta, San Miguel número 1, duplicado. 10-7

ARRENDAMIENTO.—Desde el día se hace de las tierras calmas, olivar y monte, de la finca llamada Castillo de la Albaida. Para tratar, Angel de Saavedra, 4. 10-5

ATENCIÓN

Se compra toda clase de Antigüedades. Góngora, 20, Córdoba.

CUADRAS.—Para albergue de caballerías se arriendan en la huerta de Cardosa. También hay varios albergues para cerdos. Para informes, con su dueño don Rafael M.ª Pérez de Castro, calle Conde de Cárdenas núm. 22. 5-5

Finca de recreo San Clemente.—Desde el día se arriendan dos bonitas casas de nueva construcción, con toda clase de comodidades, cuadra y cochera, si las necesitan, á dos kilómetros y medio de esta capital, en la carretera de los Arenales, por cima del ventorrillo del Brillante. Pueden verse todos los días. Para tratar, Alfonso XIII, núm. 26. 10-2

En sitio céntrico.—Se alquilan habitaciones amuebladas. Para tratar, Alfonso XIII, 28, estanco. 5-3

Pasaje del Marmol

En este favorecido establecimiento encontrará el público, á más de exquisitos vinos de precios corrientes, los artículos que siguen: Vinos embotellados: «Paecorrito» y «Solera fino», de Ruiz Gónzalez; «Gladador», Ricardo Navarro y Hermanos, Añada y A. B. C., Diez Vera y Comp., Jerez.—Rioja alta.—Cofre Domecq y Caballero.—Aguardientes: La Fama, Francisco Sánchez y Anís Priet de A. Villén, ambos de Rute.—Vinagre de vino puro.—Café superior á 20 céntimos.—Cervezas, gaseosas, refrescos, jarabes y heores.—Comodidad, prontitud y asno. Marmol de Bañales. Entrada por calle Diego León. 20-11

MONTANERA.—Se vende la perteneciente al lagar del Provedor, parte del de la dehesa de los Villares. También se arrienda desde el día dicho lagar y parcelas para desmontes en tierras pertenecientes á referida dehesa, de los Villares. Para tratar Santa Marina, 2, 5-5

COLOCACION.—En casa de los señores Tejada y García se necesita un dependiente de escritorio que conozca el ramo de coloniales. Para informes en referida casa, Avenida de Cervantes sin número. 5-5

LA CAMELIA

Establecimiento de plantas y flores de Rafael Laguna, Fernán Pérez de Oliva 8, antes Huerto de San Andrés. Esta casa ofrece á su clientela y al público en general un gran surtido en palmeras de todas clases y otra porción del plantas diversas. También vende naranjos injertos, plantados en macetones y en el suelo. 10-3

Don Francisco Sánchez-Gama

El afinador de pianos y armonios más práctico é inteligente como demuestra constantemente, resultando respecto á pianos, afinaciones perfectas y de más duración, porque evita que las cuerdas pierdan la presión. Único en Córdoba y su provincia que puede efectuarlo. Reparaciones en dichos instrumentos por difíciles que sean, y en máquinas cantantes, acordeones y arístones. Todos los trabajos garantizados. Sánchez de Peña, núm. 8 y Claudio Marcelo, núm. 5, Almacén de música y pianos. 5-4

Se venden armario, lavabo, cómoda y aparador. Pueden verse, Píero, 2. 6-3

ALMONEDA.—Se hace de varios muebles, por pocos días. Para verlos y tratar calle Obispo Alguacil núm. 6. 4-1

Profesor de Inglés.—Lección alterna. Honorarios módicos. Calle Píero, 5, 10-4

Se venden en la huerta de la Villuela, Campo de la Verdad, á bajo precio y en buen estado, 100 chapas galvanizadas y onduladas, con su armadura de hierro, 2 arados Brabant con sus cadenas, una grada, 2 carretas, y varios efectos de labor. Pueden verse de 3 á 6 de la tarde. 10-10

Se venden los pastos y la bellota de la finca la Jorosa. Para tratar calle Indulgencias núm. 7. 10-4

Se vende una máquina Singer, familiar. Darán razón, calle Polichinela, número 5. 4-3

Se vende una mesa de doce cubiertos, nueva. Para tratar Madera baja, 62. 5-1

ILUSION EN EL FARO de DRALLE: Hamburgo

Perfume natural maravilloso como el de las flores frescas, sin alcohol, los más finos y de más duración.

Heliotropo Rosa, Muguet, Narcisse, Jazmin, Lila, Heno, Clavel y Trébol. 60 Ptas. Violeta y Vestaria japonesa. 40 Ptas. Estuches aluminio. 4 Ptas.

Preciosos regalos en faros grandes y estuches de lujo.

El original y modelo de todos los perfumes sin alcohol.

Rehusar las imitaciones.

Gran éxito: Loción vegetal del abedul, conocida universalmente como remedio más eficaz que existe para la conservación del cabello.

De venta en las buenas perfumerías. Depositarío general P. Dimmatzen, Plaza Tetuán, 4.—Barcelona.



PEDRO CARRETERO

Cosechero de Vinos y Vinagres de los Moriles. Almacenista y Exportador de Accitunas. Fábrica de Yesos y Depósitos de Cementos.

Despachos: Cristóbal Colón, 2 y 3.

Vino Pinedo de Kola compuesto

(Tónico nutritivo) kola, coca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendado en el embarazo fantacia, histerismo, digestiones difíciles; fatiga intelectual y corporal. Puntos de venta; Farmacias de Pinedo, Oruz, 10, y Gran Vía, 14, Bilbao. En Córdoba, Unión Farmacéutica.